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Nuevamente una convención colectiva 
quiere ser afectada en Costa Rica, en 
esta ocasión la de las y los trabajadores 
de RECOPE. Y al igual que en años 
atrás se ha recurrido a la vieja estrategia 
de buscar que la Sala IV declare 
artículos inconstitucionales, en otras 
ocasiones las y los trabajadores del INS 
y el Banco Nacional han sido afectados 
con estas acciones.

La Junta Directica del del Sindicato 
de Trabajadores Petroleros Químicos y 
Afines (Sitrapequia) convocó al paro de 
labores después de que la  la Contraloría 
General de la República impugnara 
ante la Sala IV los artículos 113, 156 y 
142 de la Convención Colectiva. Estos 

artículos son conquistas laborales desde 
hace décadas y conllevan el pago de un 
incentivo por desempeño, el pago por 
antigüedad y el tope de cesantía, que 
hoy es de 24 años.

El llamado a huelga fue todo un éxito, 
y mostró la capacidad de movilización 
y la actitud combativa de las y los 
trabajadores de RECOPE en defensa 
de sus derechos. Si el recurso puesto 
por la Contraloría prospera, el Estado 
de Costa Rica nuevamente será objeto 
de denuncias ante la OIT por utilizar 
mecanismos legales para privar de 
derechos laborales de determinados 
sectores. ◘

El 8 de marzo, Día Internacional de 
la Mujer, el movimiento sindical 
celebró las luchas de las mujeres a la 
largo de la historia con una jornada de 
movilizaciones contra las intenciones 
del gobierno de Chinchilla de realizar 
ajustes a los salarios de las y los 
empleados del sector público.

Las intenciones del gobierno han 
sido oscuras y malintencionadas, 
mientras le dice a la prensa que su 
idea es negociar con los sindicatos, 

en la práctica es una imposición pues 
nunca se han sentado a negociar 
sobre el tema. Además el movimiento 
sindical ha sido claro en señalar 
que no sentaran a negociar ningún 
proyecto que implique la reducción 
de derechos laborales.

Con la excusa de que hay muchas 
diferencias salariales entre la 
fuerza laboral del sector público, 
la administración Chinchilla busca 
eliminar los pluses salariales. Si bien 

es cierto las diferencias salariales 
existen, para los sindicatos el 
problema no son los pluses salariales 
sino los salarios de los altos jerarcas, 
mismos que son nombrados por la 
Presidencia de la República.

A la jornada de lucha se hicieron 
presente principalmente el Magisterio 
Nacional, pero había representación 
de la mayoría de instituciones 
públicas. Un día antes a la marcha, 
varias organizaciones y centrales 

sindicales emitieron un comunicado 
donde rechazaban el proyecto, 
manifestaban además su negativa 
a asistir a la Comisión Nacional 
de Salarios del Sector Público a 
discutir este tema por considerarlo 
violatorio de los derechos laborales. 
El documento concluye haciendo 
un llamado a la huelga general si el 
gobierno insiste en seguir adelante 
con el proyecto. ◘

Ubicada en Muelle de San Carlos, la 
empresa Agrícola Agromonte dedicada al 
cultivo de la piña, se ha vuelto escenario 
de una huelga indefinida por parte de 
sus trabajadores y trabajadoras. Las 
condiciones de explotación han llevado 
a su fuerza laboral a decir: ¡Basta ya!

Los reclamos que fundamentan la 
huelgan van desde jornadas de trabajo 
agotadoras por encima de los dispuesto 
en el Código de Trabajo, hasta situaciones 
que van contra la salud humana que 
conlleva a las y los trabajadores a 
desmayarse, vomitar y sufrir fuertes 
dolores musculares y de cabeza.

La huelga ha sido el último recurso 
que tenían estas personas, pues la 
representación patronal se ha negado a 

negociar mejoras en las condiciones de 
trabajo con los representantes laborales

Las trabajadoras y trabajadores son 
obligados a tener ritmos inhumamos en 
la recolección de piñas, y al mínimo error 
implica una amonestación, con tres de 
estas son despedidos sin responsabilidad 
patronal, además son obligados a 
trabajar incluso 14 horas al día. Ante 
esta situación la Unión Nacional de 
Trabajadores (UNT) denunció ante el 
Ministerio de Trabajo para que este tome 
urgentemente las medidas necesarias 
para que esta empresa cumpla la 
legislación laboral. ◘

Marcha contra eliminación de pluses salariales

Huelga en Agromonte RECOPE va a huelga en defensa 
de Convención Colectiva
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HéCtor solano-CHavarría

hectorso12@gmail.com

Aclamado por una mayoría de 69 
votos de un total de 73, la Asamblea 
Nacional del Frente Amplio 
ratificó la candidatura presidencial 
del diputado José María Villalta, 
de cara a las elecciones de febrero 
2014.

Aún a la espera de las 
repercusiones tras el anuncio, lo 
cierto, es que si por la víspera se 
saca el día y se revisa la agenda 
de los medios de comunicación, 
se trata de un movimiento cuyas 
repercusiones sobre la mesa de 
discusión política nacional no 
han sido menores. La noticia ha 
copado los titulares de los diarios 
de mayor circulación en el país, al 
tiempo que las principales cadenas 
televisivas, se han visto en la 
obligación de comentar el suceso.

No es para menos: hasta este 
momento, Villalta es el único 
candidato presidencial de la 
oposición. En concreto, es la 
única carta con la que cuenta la 
oposición para enfrentar a Johnny 
Araya, el pintoresco Alcalde de 
San José que se perfila como 
aspirante presidencial del partido 
gobernante, Liberación Nacional.

Al pie del Monumento Nacional

Tras largos meses en los que 
cada vez más ciudadanía se 
unía al clamor, Villalta anunció 
su precandidatura presidencial 
el pasado 28 de febrero, en un 
emotivo acto celebrado al pie del 
Monumento Nacional, en San 
José.

En ese lugar, ampliamente 
emocionado, Villalta comunicó 
su decisión a los costarricenses. 
“Con mucha ilusión y alegría, 

les he convocado aquí, al pie 
del Monumento Nacional, para 
comunicarles mi decisión de 
postular mi Pre-Candidatura a 
la Presidencia de la República al 
interior del Partido Frente Amplio”, 
comunicó a los costarricenses”.

Villalta esbozó algunas de sus 
prioridades en caso de ganar la 
presidencia de la República. 

“Iniciando el gobierno, 
reduciré en un 50% mi salario 
y congelaré nuevos aumentos. 
Las vicepresidentas, los 
vicepresidentes, las ministras 
y ministros y los presidentes y 
presidentas ejecutivas reducirán 
los suyos en, al menos, un 25%, 
según las finanzas de cada 
institución”, sentenció.

Entre otras cosas, la defensa de 
la seguridad social, el combate a la 
pobreza extrema, la lucha contra la 
corrupción y la defensa del medio 
ambiente, destacan entre los 
principales puntos de la propuesta 
programática de Villalta, según 
manifestó. (Ver Suplemento Especial 
en páginas centrales).

Juventud aclama a Villalta

Las repercusiones del anuncio no 
se hicieron esperar, tanto, que a 
tan solo 3 días de la postulación 
de su precandidatura, la juventud 
costarricense dio el espaldarazo 
al movimiento encabezado por 
Villalta.

Con la presencia de más de 300 
jóvenes de todas las regiones y 
provincias del país, la Asamblea 
Nacional de la Juventud Frente 
Amplio (JFA) se pronunció 
en apoyo a la precandidatura 
del aspirante presidencial 
frenteamplista, en el marco de 
una actividad llena de color y 

emotividad.

Así, en medio de un importante 
posicionamiento de Villalta en 
los medios de comunicación, ya 
estaba listo el marco esperado 
por todos: la ratificación de la 
candidatura presidencial del 
diputado frenteamplista por parte 
de la militancia del Frente Amplio.

Fue así, como en una emotiva 
Asamblea celebrada en Casa 
Matute Gómez y que sirvió para 
poner punto final al proceso de 
renovación de estructuras de 

la agrupación de izquierdas, el 
Frente Amplio designó a Villalta 
como su candidato a la presidencia 
de la República para las próximas 
elecciones. (Ver páginas 16 y 17)

Villalta se dirigió de esta manera 
a la militancia frenteamplista: “El 
respaldo y el cariño de ustedes 
lo llevo en mi corazón. Asumo 
esto como un compromiso con 
la memoria de nuestro líder, el 
compañero José Merino. Somos el 
partido de la esperanza”. ◘

Frente Amplio tiene candidato presidencial
Villalta, el candidato de la esperanza

El diputado del Frente Amplio, José María Villalta, anunció su precandidatura presidencial 
al pie del Monumento Nacional el pasado 28 de febrero
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HéCtor solano-CHavarría

La presentación de la 
precandidatura presidencial del 
diputado José María Villalta, por el 
Frente Amplio, despertó el interés 
y la simpatía de amplios sectores 
de la sociedad costarricense.

Una importante cantidad de 
dirigentes sociales estuvieron 
presentes en la actividad del 
pasado 28 de febrero, al tiempo 
que escucharon con atención las 
propuestas del candidato de la 
esperanza.

Diversos campos, desde 
el sindicalismo hasta la 
intelectualidad, pasando por 
el movimiento de mujeres, 
activistas ecologistas y la política, 
manifestaron su simpatía con las 
aspiraciones de Villalta.

Dirigentes de la talla de Jorge 
Arguedas, de la Asociación 
Nacional de Técnicos y 
Trabajadores de la Energía y las 
Telecomunicaciones (ANTTEC), 

Grace García, referente ecologista 
de la organización COECO-
CEIBA y Rosita Acosta, de 
la organización de mujeres 
ASTRADOMES dijeron presente.

Tanto en su faceta de asesor 
del ex-diputado y líder del Frente 
Amplio, José Merino del Río, 
como en su faceta de diputado, 
Villalta ha acompañado las luchas 
de los diversos sectores que 
conforman el campo popular-
progresista costarricense.

Wilson Arroyo, el joven 
cantautor alajuelense, dedicó dos 
de las canciones de su repertorio al 
aspirante frenteamplista, al tiempo 
que la poetisa Arabella Salaverri, 
manifestó, que Villalta “representa 
la esperanza”.

Figuras políticas de la talla de 
Mariano Figueres y connotados 
académicos tales como Ciska 
Raventós, Gerardo Hernández y 
Patricia Alvarenga, se hicieron 
presentes a la actividad para saludar 
a Villalta en su presentación. ◘

Dirigentes sociales acompañaron a Villalta 
en presentación de su precandidatura

Apoyos van más allá del Frente Amplio.

Katherine AC: Estaba esperando q 
anunciara su candidatura!!!!!

Luis Rodriguez Villalta: dentro 
de lo que esta campaña política y las 
corrupciones que se ven por todo lado, es 
refrescante verlo a usted proponiéndose 
para presidente. Tiene mi voto....nada 
mas manténgase honesto y fiel al pueblo, 
se necesita gente así.

Angerline Marin Alfaro: Una 
esperanza!! Que sonrisa dibuja. Aquí 

estoy para apoyar en lo que pueda.
Andres Ch C: Excelente es hora de un 

cambio! Costa Rica lo necesita. Éxitos!
Marlidian Rivas Bascon: excelente... 

ahí estaremos...
Fernando León: Definitivamente 

usted es el tipo de político por el cual si 
votaría. Nada mas no le falle al pueblo 
que lo va a respaldar!!!

Keith Uhlenhaut: ADELANTE JOSE 
MARIA!!!!!!!!!!!!!!!!!

Cindy Murillo: Yo voto x usted
Jose Daniel Guevara Rivas: 

Felicitaciones José María¡¡
Nidia Rivera González: Eso Chemita 

Villalta, la nueva esperanza
Ivette Molina: Indudablemente es 

la mejor noticia que he escuchado, por 
motivos de trabajo no podré asistir, pero 
desde ya cuenta con mi apoyo y voto para 
las próximas elecciones!

Julio Jimenez: Chema, usted contará 

con mi voto en estas elecciones
Marlidian Rivas Bascon: Se unen 

mas... eso nos da mas esperanza
Roberto José González González: 

Don José María, lo felicito. Me parece 
que es usted el líder que necesita la 
izquierda en Costa Rica. 

Maria Estela Aguilar Corella: 
Adelante eres muy importante para todos 
◘

Masivo apoyo a Villalta en redes sociales

@josemvillalta/villaltaJM

Arabella Salaverry saluda al diputado José María Villalta al momento de su presentación.



5Marzo 2013

A pesar de que nuestra fracción 
solo cuenta con 1 diputado de 
57, la intervención del Partido 
Frente Amplio logra resultados 
concretos que ayudan a mejorar 
las condiciones de vida de nuestra 
gente:

Mejoras en el acueducto de 
Herradura (Garabito) 

En esta comunidad las y 
los vecinos tenían un grave 
problema de abastecimiento de 
agua, porque el acueducto local 
no tenía las condiciones para 
surtir adecuadamente a toda la 
comunidad. Por mucho tiempo 
dieron la  lucha por conseguir 
la ampliación del servicio y no 
fue posible. Contactaron con el 
Partido Frente Amplio e iniciamos 
una serie de trámites a través de 
AyA. Gracias al empeño de la 
comunidad, se logró una solución 
definitiva para las familias 
afectadas.

El puente sobre el Río Tuís 
(Turrialba)

La comunidad del mismo 
nombre tenía muchos años de 
realizar gestiones para que la 

municipalidad arreglara el citado 
puente –su principal vía de salida- 
que fue destruido por el río hace 
unos años. No fue hasta que el 
Partido Frente Amplio presentó 
un recurso de amparo a favor de la 
comunidad que la Sala IV ordenó 
la construcción inmediata del 
puente.

Los diques del Río Reventazón 
(Siquirres)

En julio de 2012 el río destruyó 
los diques los que protegían 
de inundaciones a varias 
comunidades de la zona baja del 
cantón de Siquirres. Como el 
Gobierno no había hecho nada a 
pesar del inminente riesgo para 
la vida de miles de familias, el 
17 de diciembre las comunidades 
hicieron una manifestación en la 
ruta 32. Ahí estuvo presente el 
Partido Frente Amplio. Gracias 
a esta lucha y después de varias 
negociaciones donde participó 
activamente nuestro compañero 
Gerardo Vargas, el gobierno se 
comprometió junto con el ICE 
a la construcción de los nuevos 
diques. El viernes 1 de marzo en 
reunión celebrada en Siquirres, se 

informó del avance los trabajos. 
Seguimos en esta lucha, vigilantes 
del cumplimiento de los acuerdos.

Partido Frente Amplio respalda 
lucha por el acceso al agua de la 

comunidad de Cuajiniquil.

La comunidad ubicada en el 
cantón de La Cruz, Guanacaste 
enfrenta serios problemas 
de abastecimiento de agua 
potable. Los pozos que surten 
al acueducto comunal no tienen 
caudal suficiente para satisfacer 
las necesidades básicas de sus 
más de 5000 habitantes, en una 
región donde el recurso hídrico 
es escaso. Ante esta situación 
la comunidad ha planteado la 
solicitud al Sistema Nacional de 
Áreas de Conservación (SINAC) 
para que se le permita a la ASADA 
local establecer una nueva toma de 
captación dentro de los límites del 
Parque Nacional Santa Rosa, área 
protegida donde se encuentran las 
principales nacientes disponibles. 
Inicialmente la administración 
del parque denegó la solicitud. 
No obstante, se ha iniciado un 
proceso de diálogo con el SINAC 
a fin de encontrar una solución 
que garantice el derecho humano 
de acceso al agua del pueblo de 
Cuajiniquil, pues se trata de una 
actividad compatible con los fines 
de los parques; que se crearon, 
entre otras razones, para proteger 
las fuentes de agua en aras de 
garantizar el abastecimiento de las 
comunidades.

Por el derecho a la tierra de 
las familias campesinas de La 

Suerte de Ticabán. 

El Partido Frente Amplio, por 
medio de nuestro compañero 
Gerardo Vargas, ha venido 
acompañando la lucha de más de 
200 familias de esta comunidad que 
tienen 60 años de vivir en parcelas 

adjudicadas por el ITCO (hoy 
INDER) sin un título de propiedad. 
La titulación de estas tierras no era 
posible porque no tenían salida a 
calle pública, ya que las parcelas 
colindaban con el derecho de vía 
del tren, propiedad de INCOFER. 
Para resolver este problema se 
inició un intenso proceso de 
negociación con las autoridades 
del INCOFER, municipalidad 
de Pococí, INDER y el Comité 
de Vecinos de La Suerte, lo que 
permitió la firma de un acuerdo el 
pasado mes de febrero, que hará 
posible que todos estos vecinos y 
vecinas, de la Suerte de Ticabán 
por fin reciban sus escrituras.

Partido Frente Amplio denuncia 
a alcalde Araya por incumplir 
orden de la Contraloría y 
permitir apropiación privada de 

parque público. 

En respaldo de la lucha del 
comité de vecinos y vecinas de la 
Urbanización La Cabaña en San 
Francisco de Dos Ríos, quienes 
sufren la destrucción, cierre y la 
apropiación privada del principal 
parque público y área de recreo 
infantil de su comunidad, por la 
negligencia y el incumplimiento 
de deberes del alcalde vitalicio de 
San José, el Partido Frente Amplio 
está solicitando a la Contraloría 
hacer cumplir sus propios 
acuerdos y aplicar acciones contra 
el jerarca que tiene más de 20 años 
de burlarse de ellos al ignorar la 
orden de la Contraloría de anular 
un acuerdo municipal que traspasó 
ilegalmente este bien público a la 
fundación privada. ◘

José María Villalta
Caminando de la mano con las comunidades

El diputado Villalta se ha caracterizado por el acompañamiento de las luchas de nuestro 
Pueblo. Aquí lo vemos en la caminata organizada por las comunidades en resistencia al 
proyecto minero Crucitas, en el 2010
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jorgec8@gmail.com 

La Asamblea Nacional de Juventud 
Frente Amplio (JFA) reunió a 
centenares de personas jóvenes 
con el fin de organizar la base 
juvenil del partido. La cita se llevó 
a cabo en Casa Matute, lugar que 
se tiñó de amarillo en medio de un 
ambiente de entusiasmo y alegría. 
Jóvenes de todas las provincias 
del país eligieron y fueron electos 

en distintos puestos dentro de la 
organización. También se eligieron 
secretarías temáticas, con el fin 
de articular el trabajo de esos 
grupos a lo interno de la Juventud 
y promover la participación en 
espacios institucionales y de 
activismo social.

Desde las primeras horas de la 
mañana comenzaron a arribar las 
delegaciones de  las zonas más 
alejadas del auditorio, gracias a 

un loable esfuerzo del partido por 
profundizar la regionalización de 
la JFA. También se abrió la convo-
catoria al público en general, luego 
de percibir la creciente demanda 
de muchas personas jóvenes que 
nos solicitan a diario incorporarse 
a la Juventud. Una buena cantidad 
personas sin experiencia previa 
en el partido asistieron a la Asam-
blea. Según nos contaron, algunas 
se sienten atraídas por la coheren-
cia ideológica de la JFA, otras por 

nuestra participación en luchas 
sociales. La mayoría de nuevas 
personas militantes llegaron gra-
cias a la sobresaliente labor que ha 
realizado el despacho del Frente 
Amplio durante los últimos años. 
En todos los rincones del país hay 
jóvenes que se acercan manifes-
tando abiertamente que es gracias 
a la admiración que guardan por 
nuestro diputado y candidato pre-
sidencial José María Villalta.

Asamblea Nacional de la JFA reúne a más de 300 personas
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Asamblea Nacional de la JFA reúne a más de 300 personas
José María Villalta, llegó al lugar 

alrededor del mediodía. Con su 
arribo se formó gran conmoción 
entre asambleístas, que cantaron 
consignas y le expresaron su 
apoyo con muestras espontáneas 
de afecto. “En las siete provincias 
hay un apoyo muy importante a 
que yo postule mi nombre como 
candidato a la presidencia, pero 
yo no postularía mi nombre como 
candidato si no contara con el 

apoyo y con el respaldo de la 
Juventud de nuestro partido” 
dijo Villalta en medio de sonoros 
aplausos. La moción de apoyo a su 
candidatura fue aprobada de forma 
unánime.

Con la realización de la 
actividad el órgano juvenil alcanza 
el punto más alto del proceso de 
regionalización e incorporación 
de nuevas personas jóvenes al 

partido.  El crecimiento de la JFA 
está pasando por un proceso de 
vertiginoso aumento, a raíz del 
cual se volvió necesario ensamblar 
una estructura de trabajo más 
sólida.

En preparación para enfrentar 
una campaña electoral es vital 
para el partido el crecimiento en 
número y en calidad. La dirigencia 
de Juventud Frente Amplio quiere 

que el órgano juvenil del partido 

tenga una formación política 

continua y robusta. Las distintas 

secretarías comienzan a desarrollar 

proyectos en todo el país, como 
talleres y foros de distintas 

temáticas. También se promoverá 

la participación en espacios 

comunitarios, estudiantiles, 

laborales y de luchas sociales.◘
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Conmemoramos el Día 
Internacional de las Mujeres, y 
esta celebración no tiene otro 
signo como no sea el de la lucha. 
Las mujeres han logrado grandes 
conquistas contra toda clase de 
adversidades y venciendo los 
obstáculos más difíciles, desde la 
recuperación de su derecho al voto 
hasta la posibilidad de educarse, 
incluso en las universidades, pues 
desde la Edad Media hasta el siglo 
XIX se les negaba este acceso. 
Desde el derecho al divorcio y la 
anticoncepción hasta la posibilidad 
de ser electas en los más altos 
cargos públicos y privados.  

Nada de esto les fue concedido 
graciosamente a las mujeres, sino 
que se trata de conquistas que les 
costaron y que todavía les cuestan 
en muchos países, incluida Costa 
Rica, sangre, sudor y lágrimas. 

A pesar de ser las mujeres la 
mitad de la humanidad, continúan 
siendo relegadas y explotadas por 
el solo hecho de ser mujeres, en el 
mundo y en Costa Rica. Esa es la 
ideología machista. 

El feminismo es la lucha contra 
esa ideología, y sus luchas por la 
igualdad plena de derechos y por 
conquistar su plena autonomía 
están aún lejos de terminar.

¿Cómo puede hablarse de 
modernidad para las mujeres 
cuando todavía existen estados 
confesionales, sean musulmanes 
o católicos, que les impiden tomar 
decisiones autónomas sobre sus 
cuerpos, desde cómo vestirse hasta 
el derecho de la concepción o no?

La violencia contra las mujeres 
es violencia de género, violencia 
machista. No es como dicen 
algunos medios de comunicación 
todavía: “conflictos pasionales” 

u otro tipo de términos que se 
siguen utilizando en este país, 
lamentablemente.

Todas y todos sabemos que el 
derecho al trabajo es uno de los 
derechos humanos fundamentales; 
sin embargo, en nuestro país, desde 
el año 2010 y hasta el año pasado, 
la tasa de desempleo abierto de las 
mujeres subió al 10 por ciento; esto 
es, dos y tres puntos porcentuales 
más que la tasa de desempleo que 
afectó en esos años al conjunto 
de la población, y cuatro puntos 
porcentuales más que la tasa 
de desempleo que afectó a los 
hombres.

Estas cifras son solo algunos 
de los indicadores de la grave 
discriminación de la que 
todavía son objeto las mujeres 
costarricenses. Y la dimensión 
de este daño que se les inflige 
se agrava todavía más cuando 
se constata que ellas estudian 
más años que los hombres, pero 
este mayor nivel educativo no es 
reconocido ni salarialmente, ni con 
un mayor acceso a altos puestos 
públicos y privados.

Una encuesta realizada 
en el año 2012, en la Gran 
Área Metropolitana por siete 
instituciones encontró que las 
mujeres de esta zona realizan un 
promedio, de 37 horas y ocho 
minutos de trabajo doméstico 
no remunerado por semana; 
mientras que los hombres cumplen 
apenas 15 horas y 43 minutos, 
en promedio. Es decir, que las 
mujeres tienen una carga global de 
trabajo de más del doble que la de 
los hombres.

La ínfima inversión pública en 
la llamada red de cuido no solo 

es insuficiente, sino que lejos de 
tratarse de una auténtica política 
pública integral y con visión de 
largo plazo, más bien pareciera 
un eslabón más del clientelismo 
electoral.

Las mujeres tienen derecho a 
la autonomía económica, a tomar 
decisiones sobre sus cuerpos, su 
reproducción y sus sexualidades.

Por último, pero no menos 
importante, la violencia machista 
sigue siendo en nuestro país 
tan oprobiosa como en aquellos 
en los que se ejerce contra las 
mujeres cobijándose en religiones 
patriarcales.

Entre los años 2011 y 2012, 58 
mujeres murieron víctimas de 
esta clase de violencia en nuestra 
patria; además, a finales del año 
pasado el Inamu advirtió que 
están aumentando las tentativas de 
femicidio. 

Definitivamente que las mujeres 
de Costa Rica y del mundo 
merecen todo nuestro respeto y 
reconocimiento por su tenacidad 
y su valentía seculares, pero sobre 
todo, su gesta debería avergonzar 
a quienes teniendo en sus manos 
el poder para cambiar las cosas 
y promover decididamente sus 
derechos, por el contrario, hacen 
todo lo que está en sus manos 
para mantener al país en el 
oscurantismo de un patriarcado 
que debería pertenecer únicamente 
a los museos de la historia.

Desde aquí quiero expresar 
mi más profundo respeto y 
reconocimiento, y el de mi 
Partido, el Frente Amplio, a las 
mujeres costarricenses, y de una 
vez reiterar que sus aspiraciones 
ocupan los primeros lugares en 
nuestro programa político y de 
gobierno.

Muchas gracias. ◘

Intervención del Diputado José María Villalta en el plenario de la Asamblea Legislativa con motivo del Día 
Internacional de las Mujeres, Jueves 7 de marzo de 2013

A pesar de ser las mujeres la mitad de la humanidad 
continúan siendo relegadas y explotadas



9Marzo 2013

Jens Pfeiffer-Kramer

jpfeifferk@gmail.com 

Mediante esta reforma se busca 
evitar que se sigan privatizando 

clínicas y servicios de atención 
primaria (EBAIS) tal y como 
pretenden las autoridades de la 
CCSS en el caso de los EBAIS de 
Montes de Oca, Curridabat y La 
Unión. 

Para el diputado frenteamplista, 
“la aprobación de esta reforma 
a la ley, es urgente no solo para 
respaldar la lucha contra la 
privatización de los EBAIS sino 
también para evitar que vuelvan 
a surgir intentos de privatizar 
hospitales públicos, utilizando 
como excusa la crisis de la CCSS”.

Se propone, en primer lugar, 
modificar la Ley de contratación 
administrativa (N.° 7494), con 
el fin de aclarar que los servicios 
de salud que presta la Caja 
Costarricense de Seguro Social no 
son susceptibles de ser delegados 
a terceros a través de figuras 
como la concesión de gestión 

de servicio público. Lo anterior, 
en cumplimiento del precepto 
contenido en el artículo 73 de la 
Constitución Política 

La reforma que se propone 
al artículo 74 de la Ley de 
Contratación Administrativa 
se suma a la lucha dada por el 
compañero José Merino del Río 
para excluir los servicios de salud 
de la Ley de Concesiones. 

Por otra parte, también 
se propone reformar la Ley 
constitutiva de la Caja (artículo 
62) a fin de establecer una serie de 
regulaciones y controles mínimos 
necesarios para evitar que las 
compras temporales de servicios 
sigan siendo utilizadas como 
instrumento para el engorde de 
empresas privadas y el consecuente 
deterioro de los servicios de la 
Institución. Los recursos que se 
destinan a estas compras debilitan 

la capacidad de la Caja para 
fortalecer la prestación de dichos 
servicios de manera directa, en 
detrimento de los derechos y la 
calidad de vida de las personas 
aseguradas.

“Es necesario poner freno, de 
una vez por todas, a ese círculo 
vicioso por medio del cual las 
compras de servicios con recursos 
públicos de la seguridad social 
pasan a convertirse en un fin en sí 
mismo.  Ese proceso, tantas veces 
denunciado, por medio del cual se 
recortan y retrasan las inversiones 
requeridas para la atención de 
las necesidades de los usuarios, 
forzando con ello la contratación 
de servicios a terceros, en muchos 
casos, en condiciones más 
onerosas para la Institución de lo 
que le costaría llevar a cabo tales 
inversiones por su cuenta”, señaló 
el diputado Villalta. ◘

Jens Pfeiffer-Kramer

jpfeifferk@gmail.com 

Las demandas contencioso-
administrativas presentadas por la 
fracción del Frente Amplio contra 
el Estado por no girar los recursos 
que ordena la ley a favor del PANI 
para atención de la niñez en riesgo 
social y por no pagar en efectivo 
sus obligaciones con la CCSS, 
superaron nuevos obstáculos y 
están más cerca de una resolución 
final. 

La Sala Primera rechazó la 

última apelación presentada por 
la Procuraduría para frenar la 
demanda que busca obligar al 
Gobierno a entregar al PANI 
la totalidad de sus recursos. 
Ahora el proceso tendrá que ir 
inevitablemente a juicio. 

Por su parte, el Tribunal 
Contencioso resolvió por 
unanimidad que sí está facultado 
para conocer la demanda 
presentada en defensa de la CCSS, 
rechazando la “excepción de 
incompetencia” presentada por el 
Estado. ◘

Partido Frente Amplio propone frenar la 
privatización de servicios de salud

Nuestra fracción, representada por el diputado y candidato presidencial José María Villalta, presentó el proyecto 
de ley 18.708, “Modificación de varias leyes para frenar el proceso de privatización de los servicios públicos de 
salud que presta la Caja Costarricense de Seguro Social”, para cerrar el portillo legal que actualmente permite la 
privatización de la gestión de los servicios públicos de salud que presta la Caja Costarricense del Seguro Social.

Siguen juicios a favor de la 
niñez y en defensa de la Caja
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El pasado 7 de marzo la hora pico 
josefina contrastó con centenares 
de personas ataviadas con pelucas, 
plumeros y divisas con los colores 
del arcoíris se reunieron en el 
parque de La Merced para desde 
ahí marchar al Ministerio de Salud 
a entregar un conjunto de cartas 
que exigían a esa entidad una 
respuesta y una disculpa.

Esta marcha fue convocada por 

varias organizaciones que trabajan 
por los derechos de personas 
lesbianas, gays, bisexuales, 
transexuales e intersex (LGBTI), 
como una manera de mostrar la 
profunda indignación y rechazo 
que generó el decreto otorgado por 
el Gobierno. 

De acuerdo con el comunicado 
de prensa, “Esta declaratoria 
de interés público resulta 
absolutamente contradictoria 
con un Gobierno que intenta 
posicionarse internacionalmente 

como defensor de los Derechos 
Humanos”. Las actividades con 
este tipo de declaratoria cuentan 
con permisos para la participación 
de funcionarios públicos y pueden 
recibir apoyo financiero por parte 
del Estado”.

Incurables

“¿De qué no me curo yo? … no me 
curo de la forma en la que amo, a 
la persona a la que yo quiero amar, 
no se puede curar mi deseo, no se 
pueden curar las formas diversas 
en que quiero vivir mi sexualidad, 
no se puede curar la forma en que 
pienso, la forma en que vivo mi 
vida, la forma en que hago política, 
la forma en que transgredo” dijo a 
Pueblo la joven activista Fernanda 
Chacón.  

La Juventud del Frente Amplio 
también se hizo presente en la 
actividad, pues como señaló 
Antonio Trejos, “La lucha por 
los derechos de las personas 
sexualmente diversas siempre ha 

estado dentro de la agenda del 
Frente Amplio, desde antes de que 
saliera tanto a la luz. Ya don José 
Merino como diputado defendió 
los proyectos de ley que buscaban 
la igualdad de derechos y la no 
discriminación y ahora nosotros 
continuamos con ese compromiso, 
es parte de la izquierda que siempre 
ha luchado por la justicia”.  

El diputado y ahora candidato 
presidencial del Frente Amplio, 
José María Villalta, también se 
hizo presente, junto con otros 
y otras simpatizantes de la 
agrupación política.

En Costa Rica existe un 
pronunciamiento oficial del 
Colegio Profesional de Psicólogos 
que aclara de manera rotunda 
que la homosexualidad no es una 
enfermedad y por lo tanto no 
puede curarse ni tratarse.  Desde 
el año 1990 la Organización 
Mundial de la Salud  excluyó la 
homosexualidad de la clasificación 
de enfermedades mentales. ◘

“Marcha de incurables” exige respuestas y 
disculpas a población sexualmente diversa

A pesar de que la Sala IV ordenó al Ministerio de Salud eliminar la declaratoria de interés público otorgada a un 
congreso en el cual se hablaría de la homosexualidad como una enfermedad, el Gobierno aún no ha ofrecido una 
disculpa a esta población.



Discurso de la decisión de José María Villalta 
de ser pre-candidato presidencial del Partido 

Frente Amplio

¡Hay esperanza!

Suplemento Especial



Con mucha ilusión y alegría, 
les he convocado aquí, 
al pie del Monumento 

Nacional, para comunicarles 
mi decisión de postular mi Pre-
Candidatura a la Presidencia de 
la República al interior del Partido 
Frente Amplio.

He escogido hacerlo con el 
simbolismo del Monumento 
Nacional porque, como ha 
ocurrido antes en nuestra Historia, 
necesitamos recuperar la Patria 
para el bienestar de las mayorías. 

¡Basta ya de capitalismo 
salvaje!  

¡Basta ya del modelo neoliberal 
que viene aumentado a niveles 
nunca antes vistos, la pobreza y 
la desigualdad en nuestra Patria!

Les he convocado aquí para 
comunicarles que estoy dispuesto 
a iniciar el tenaz camino de buscar 
la Presidencia de la República, y 
así recuperar el derecho de todas 
y todos los costarricenses a vivir 
una vida digna y plena. 

Pero esto, solo podremos 
alcanzarlo si caminamos juntos, 
todos y todas. 

He tomado esta decisión porque 
debemos recuperar la confianza 
de nuestro pueblo en su Patria. En 
este sentido, estoy convencido de 
que el Presidente o la Presidenta 
de la República debe ser ejemplo 
de austeridad, transparencia. 
Debe ejercer un liderazgo efectivo 
y hacer posible el bienestar.

En este sentido, cuando 
el pueblo costarricense 
vuelva a sentarse en la silla 
presidencial, mis declaraciones 
de bienes serán publicadas 
periódicamente. Iniciando el 
gobierno, reduciré en un 50% 

mi salario y congelaré nuevos 
aumentos. Las vicepresidentas, 
los vicepresidentes, las ministras 
y ministros y los presidentes y 
presidentas ejecutivas reducirán 
los suyos en, al menos, un 25%, 
según las finanzas de cada 
institución. 

Las ministras y los ministros y 
toda persona que aspire a cargos 
públicos, deberá demostrar que 
ella y sus empresas están al día 
con la Caja, FODESAF y en el 
pago de impuestos nacionales y 
municipales. No habrá pensiones 
alimenticias pendientes y ni 
causas abiertas por acoso laboral 
o sexual. 

Incumplir esto será motivo 
inmediato de destitución.

Seré un Presidente que ejecute, 
gobierne y coordine a todas las 
instituciones. No voy a pasar 
viajando ni en recepciones. 

Se organizarán sesiones de 
trabajo coordinadas directamente 
por la Presidencia en y con las 
comunidades, empezando por 
aquellas más empobrecidas y 
abandonadas. 

Se convocará a todas y todos 
los ministros y jerarcas con 
competencias relacionadas para 
coordinar acciones en el campo 
para definir, en conjunto con cada 
comunidad, un plan para atender 
integralmente sus problemas y 
necesidades. 

Se definirán compromisos que 
serán fiscalizados periódicamente 
con participación de la misma 
comunidad. Para ser parte de 
este programa será requisito que 
la comunidad esté organizada y 
que haya definido un pliego único 
de demandas.

Por ejemplo, sentaré al AYA y 
al MOPT en la misma mesa para 
definir un plan de acción conjunto 
para que nunca más se rompan 
calles recién asfaltadas para 
renovar tuberías. El Presidente 
visitará periódicamente las 
oficinas gubernamentales para 
fiscalizar directamente su buena 
marcha. 

La prioridad fundamental 
de nuestro gobierno será la 
reducción integral y sostenible 
de la pobreza y la desigualdad 
social. Para ello el coordinaré 
directa y personalmente a todas 
las instituciones y ministerios 
encargadas del área social. 

Declararemos la pobreza 
extrema emergencia nacional, ya 
que no puede tener otro nombre 
el hecho de que haya más de 
un millón 600 costarricenses 
que sufren hambre y no logran 
satisfacer sus necesidades 
básicas. 

En todas las instituciones 
haremos un recorte general 
de gastos superfluos, viajes, 
comilonas, tomatingas, 
consultorías, y los recursos 
ahorrados se destinarán con 
absoluta prioridad a esta cruzada 
nacional.

Los últimos gobiernos se han 
dedicado a gobernar para un 
reducido grupo de empresarios 
poderosos. Ya es hora de tener 
un gobierno que proteja a las 
personas trabajadoras. 

Modificaremos las categorías 
salariales de trabajadores 
agrícolas, trabajadoras 
domésticas y otras que hoy sufren 
clara discriminación. 

Realizaremos una revisión 
integral de los salarios 

-empezando por los sectores de 
menores ingresos- para garantizar 
que estos permitan satisfacer 
las necesidades básicas de las 
familias trabajadoras. Ninguna 
persona que trabaje jornada 
completa debe recibir ingresos 
por debajo de este mínimo vital. 
Por primera vez, el artículo 57 de 
nuestra Constitución dejará de 
ser letra muerta. 

Reabriremos el Ministerio 
de Trabajo en Costa Rica. 
Fortaleceremos la inspección 
del trabajo para que pueda 
aplicar directamente sanciones a 
quienes no respetan los derechos 
laborales. En vez de recortar 
derechos de cesantía a las y los 
trabajadores del sector público, 
lucharemos para romper el tope 
de cesantía, para que a que a 
todas las personas trabajadoras 
se les pague por el tiempo real 
trabajado y no solo por ocho años.

Mi gobierno será intransigente 
con la discriminación laboral y 
salarial en contra de las mujeres 
y con la violencia contra las 
mujeres.

Toda la sociedad debe asumir 
solidariamente el cuido de los 
niños y las niñas. Más que una 
red de cuido pegada con parches, 
crearemos el Seguro Social de 
Guarderías, con financiamiento 
tripartito para garantizar el cuido 
integral de los hijos e hijas 
de las familias trabajadoras. 
Impulsaremos la ampliación a 6 
meses de la licencia de maternidad 
con financiamiento solidario sin 
perjudicar a pequeñas empresas,

“Debemos recuperar la confianza de nuestro pueblo” 
Discurso pronunciado por el diputado José María Villalta al pie del 
Monumento Nacional, en la presentación de su precandidatura presidencial



“Debemos recuperar la confianza de nuestro pueblo” 
con corresponsabilidad en el cuido 
(licencia de paternidad) y con 
medidas eficaces para combatir la 
discriminación contra las mujeres 
trabajadoras (obligación de 
contratar un porcentaje mínimo de 
mujeres)

Continuaremos luchando por 
el rescate y el fortalecimiento de 
la Caja Costarricense del Seguro 
Social, junto a las comunidades 
y movimientos sociales. 
Eliminaremos la presidencia 
ejecutiva  y acabaremos con la 
injerencia politiquera en gerencias 
y jefaturas. El pago de la millonaria 
deuda del Estado con la institución 
será la prioridad de nuestra 
política fiscal. El gobierno dejará 
de alcahuetear la morosidad 
de patronos irresponsables. Le 
cerraremos las puertas a cualquier 
intento de privatización de los 
servicios de salud y combatiremos 
los abusos con las compras 
de servicios y otras formas de 
conflicto de interés para favorecer 
negocios privados a costa de la 
salud pública. Fortaleceremos 
las juntas salud y la participación 
ciudadana en el mejoramiento de 
los servicios, en armonía con los 
derechos de las y los trabajadores. 
Rescataremos el seguro social de 
riesgos del trabajo de las graves 
amenazas de destrucción y 
desmantelamiento que enfrenta, 
garantizando que no se debiliten 
los principios del Código de 
Trabajo. Impulsaremos su traslado 
a la CCSS, manteniendo una 
contabilidad separada respecto 
a los otros seguros sociales. 
Regularemos los precios de las 
medicinas para frenar abusos y 
garantizar acceso a la población.  

La cultura dejará de ser la 
cenicienta de los presupuestos 
públicos. En vez de un lujo 
pasará a formar parte de la 
canasta básica. Se aplicará una 
amplia política de fomento a la 
producción cultural nacional. 
Todo espectáculo comercial 
debe abrir espacios para el arte 
nacional. Debe garantizarse 
cuotas mínimas de difusión de las 

creaciones nacionales en medios 
comerciales. El negocio del 
entretenimiento comercial debe 
contribuir a financiar el desarrollo y 
la diversificación de la producción 
artística. 

Cirugía mayor a los programas 
de vivienda para asegurar que la 
totalidad de los recursos llegue 
a las familias más necesitadas, 
en vez de perderse en manos de 
intermediarios. Combate frontal 
al clientelismo. Devolver poder 
y decisión a las comunidades, 
mediante participación activa 
en el diseño y ejecución de los 
proyectos. El INVU debe volver a 
desarrollar proyectos.

En infraestructura pública 
nuestra prioridad será la 
construcción del Tren Eléctrico 
para el Gran Área Metropolitana 
a través de una alianza entre el 
INCOFER y el ICE para comunicar 
San José, Cartago, Alajuela y 
Heredia resolviendo de una vez 
por todas el caos vial que deteriora 
de la calidad de vida de la mayoría 
de la población. El Ministerio 
de Obras Públicas y Transporte 
volverá a construir obra pública. 
Dejará de ser un cascarón que 
regula mal los negocios privados. 
Demostraremos que es mentira 
el discurso neoliberal de que los 
costarricenses somos incapaces 
de construir grandes obras y por 
eso tenemos que privatizarlas para 
otros las hagan cobrándonos 100 
veces su valor. Derogaremos la 
nefasta Ley de Concesiones. Las 
decisiones de LANAMME y otros 
entes técnicos serán vinculantes. 
En vez del negocio de 2 grandes 
empresas que financian al PLN, 
la prioridad de los contratos 
en el arreglo de vías será para 
cooperativas y microempresas de 
las comunidades locales.

En política ambiental pondremos 
fin a la guerra con la naturaleza de 
los últimos gobiernos. Proteger el 
agua con un derecho humano y un 
bien de la colectividad será el eje 
central de nuestra acción política. 

Serán prioritarios los proyectos 
para limpiar nuestros ríos y 
desarrollar sistemas universales 
de alcantarillado sanitario y 
tratamiento de aguas negras. 
Reviviremos ley de consultas 
populares ambientales vetada por 
los hermanos Arias y su aplicación 
se respetará. Financiamiento 
permanente de áreas protegidas 
a través repartición justa de 
impuesto a tiquetes aéreos que 
pagan turistas. Impulsaremos que 
Costa Rica un programa nacional 
de Basura Cero mediante 
reducción de consumo innecesario 
y prohibición de residuos de 
difícil manejo (bolsas plásticas, 
estereofón, químicos tóxicos, etc) 
programa nacional de reutilización 
y reciclaje (separación obligatoria 
de residuos, tarifas diferenciadas 
que obliguen a hacerlo, apoyo 
real a grupos comunales) y 
compostaje de residuos orgánicos 
para incentivar cooperativas de 
producción de abono orgánico en 
todo el país. Prohibición nacional 
de los transgénicos. 

La política de seguridad se 
concentrará en la prevención, 
más que en la represión. Mientras 

Costa Rica siga gastando más 
en cárceles para menores que 
en albergues y programas para 
atender a la niñez en riesgo 
social, no tendremos futuro. 
Mientras sigamos gastando 
mucho en armas, helicópteros y 
nuevos policías, pero casi nada 
en oportunidades y espacios de 
recreación para las y los jóvenes 
de las barriadas empobrecidas, la 
violencia no cesará. Por eso, sin 
descuidar el combate al crimen 
organizado, canalizaremos la 
mayor parte de los recursos a 
programas preventivos en las 
comunidades más vulnerables. 
A este fin irán también los 
recursos que hoy se gastan en 
la vergonzosa DIS, después de 
que la cerremos. Aplicaremos 
la cero tolerancia…. con los 
delitos de cuello blanco. En vez 
de gastar millones en encarcelar 
pobres, fortaleceremos la Fiscalía 
Anticorrupción y la Procuraduría 
de la Ética. Reformaremos la 
ley para que no prescriban los 
delitos de corrupción. La violencia 
machista se llamará por su nombre 
y finalmente será considerada 
como un problema de seguridad 
ciudadana de primer orden. 



Impulsaremos una reforma 
tributaria con el claro objetivo 
de que, por fin, los ricos paguen 
como ricos. Para ellos nos 
concentraremos en la reforma 
integral a la Ley del Impuesto 
sobre la Renta y otros impuestos 
a la riqueza, garantizando que los 
banqueros, las grandes empresas 
y los sectores que se han 
enriquecido como nunca con las 
reformas neoliberales contribuyan 
de acuerdo a sus ingresos reales. 
Los nuevos ingresos generados 
por estos tributos irán a pagar la 
deuda del Estado con la CCSS y 
a financiar el cumplimiento de la 
meta de destinar el 8% del PIB a 

la educación pública.  

Todo el impulso de la política 
económica irá dirigido a 
fortalecer la economía social y la 
democratización económica. En 
vez de seguir concentrando los 
recursos productivos en pocas 
manos, las cooperativas, las 
asociaciones de trabajadores y 
de mujeres, las microempresas 
locales tendrán absoluta prioridad 
en la contratación pública, en los 
programas incentivos y acceso 
al crédito y en los permisos 
y licencias para aprovechar 
recursos públicos. Reformaremos 
la Ley de Pesca para acabar con 
el regalo de nuestro atún, en su 

lugar, los recursos que genere el 
cobro adicional de las licencias 
irán a financiar la creación de una 
flota pesquera nacional a través 
de cooperativas integradas por 
trabajadores de la pesca. 

El CNP volverá a comprar y 
comercializar, a precios justos, 
las cosechas de los pequeños 
agricultores que producen para el 
mercado interno. El comercio justo 
y la producción agroecológica 
serán pilares de una política 
agropecuaria dirigida a recuperar 
paulatinamente la soberanía 
alimentaria de nuestro pueblo. 
La reforma agraria dejará de ser 
mala palabra. El Estado adquirirá 

tierras ociosas para repartirlas 
a familias campesinas sin tierra. 
Las injusticias de Bambuzal y 
Medio Queso, nunca más.   

La lucha contra todas las formas 
de discriminación contraria a 
la dignidad humana será eje 
transversal de los programas 
educativos y de todas las políticas 
de gobierno.

¡Estos son mis compromisos 
por una Costa Rica que garantice 
una vida digna para todas y todos! 

¡Vamos a gobernar juntas y 
juntos! 

¡Gracias por venir!  ◘
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Editor: Jens Pfeiffer-Kramer / jpfeifferk@gmail.com

Respaldo a la ampliación de licencias 
por maternidad. 

La fracción legislativa del Frente Amplio 
se sumó decididamente a la lucha 
emprendida por un grupo de jóvenes 
madres, la Liga de la Leche y varias 
organizaciones de personas trabajadoras 
para que se amplíe a seis meses post-
parto la licencia de maternidad que 
se otorga a las mujeres trabajadoras. 
Nuestra fracción fue la única que marchó 
el pasado 18 de enero en respaldo a esta 
iniciativa.

Contraloría confirma denuncia sobre 
malos manejos del INS

Según había denunciado nuestra 
fracción, el INS ha sido negligente en el 
cobro de las deudas de patronos que no 
aseguraron a personas trabajadoras que 
sufrieron accidentes laborales, violando 
las normas del Código de Trabajo. 
Además ha estado condonando deudas 
y maquillando obligaciones de grandes 
empresas para favorecer sus negocios en 
la venta de seguros comerciales. fondos 
que pertenecen a las y los trabajadores 
más pobres del país.

Respaldo a denuncias del FIT-ICE 
contra licitación sobre portabilidad 

numérica. 

Junto a otros diputados, nuestra fracción 
acogió y presentó ante la Contraloría la 
denuncia elaborada por ASDEICE y el 
FIT del ICE contra la actuación ilegal de 
la SUTEL que adjudicó la licitación para 
aplicar la portabilidad numérica a una 
empresa que no cumplió con los requisitos 
mínimos establecidos en el cartel. La 
denuncia es contundente en desnudar 
este proceso realizado atropelladamente 
para favorecer a empresas privadas en 
detrimento del ICE.  

Partido Frente Amplio denuncia 
injusticias de proyecto de ley del 

Desahucio Exprés

El hecho de que este proyecto ocupe 
primeros lugares de la agenda legislativa 
-y sea la principal prioridad del Poder 
Ejecutivo en el actual periodo de sesiones 
extraordinarias- es un ejemplo más que 
evidente de que no existe el mínimo 
interés de parte del Gobierno de atender 
los gravísimos problemas sociales de 
afectan a la gran mayoría del pueblo 
de Costa Rica. El proyecto pretende 
establecer un proceso de desalojo casi 
automático contra las personas que 
alquilan viviendas, cuando se atrasen 
en el pago del alquiler o de los servicios 
públicos (aumentazos de ARESEP 
incluidos). ◘

Acción del Frente Amplio y movimiento ecologista 
frena siembra de maíz genéticamente modificado
La Sala IV acogió para estudio 
la acción que presentamos junto 
a organizaciones ecologistas 
contra el reglamento que regula 
el trámite de permisos para la 
siembra y liberación al ambiente 
de transgénicos. La acción rápida 
permitió frenar la ejecución del 
permiso otorgado arbitrariamente 
por la Comisión de Bioseguridad 
a la trasnacional Monsanto para 
la siembra de maíz transgénico en 
Chomes (Puntarenas). El recurso 
se basa en que el procedimiento 
para dar permisos no garantiza la 
protección del ambiente e impide 

la participación de la población. 
Además en la comisión de 
ambiente se recibió a la Ministra de 
Agricultura y a los representantes 
gubernamentales de la Comisión 
de Bioseguridad que avaló los 
permisos para la siembra de 
maíz transgénico. Quedó clara la 
irresponsabilidad y la absoluta 
ilegalidad con la que dicha 
Comisión actuó al otorgar estos 
permisos. La Comisión nunca 
sesionó válidamente para otorgar 
estos permisos y cumplieron con 
el quórum, las votaciones y otros 
requisitos legales. Aunque parezca 

mentira se limitaron a mandar 
criterios por correo electrónico 
durante el mes de enero, todo 
con la finalidad de impedir que la 
ciudadanía pueda hacerse presente 
a una sesión de la comisión. Se 
logró comprobar que la comisión 
nunca discutió el cambio de 
lugar para el permiso de siembra 
(la petición original hablaba de 
Abangares y lo otorgaron en 
Chomes), sino que esto se hizo a 
última hora en contubernio con la 
empresa, y sin que la población 
tuviera oportunidad de participar. 
◘

Alerta a movimientos sociales 
Pretenden aprobar atropelladamente y sin 

discusión el TLC con la Unión Europea
El Gobierno y la fracción del PLN 
presionan fuertemente para que 
el Plenario Legislativo apruebe a 
la carrera y sin discusión el TLC 
con la Unión Europea (también 
conocido eufemísticamente como 
“Acuerdo de Asociación”) A 
pesar de que casi nadie conoce los 
contenidos de este nuevo TLC, 
el proyecto se encuentra en los 

primeros lugares del Plenario y ya 
se venció el plazo para presentar 
mociones. Al igual que el TLC 
con Estados Unidos se trata de 
un “mamotreto” de más de mil 
páginas, sumamente complejo, 
abarca temas que afectan intereses 
sensibles de la población que van 
mucho más allá de lo puramente 
comercial, como la regulación 

sobre la prestación de servicios 
públicos estratégicos o el uso de 
recursos naturales. El movimiento 
social se encuentra totalmente 
desinformado sobre los alcances de 
este tratado y una gran mayoría de 
diputados de todos los partidos de 
oposición, menos el Partido Frente 
Amplio, están contribuyendo al 
trámite atropellado. ◘

Nuevos proyectos presentados
Ley para eliminar del Código Penal 
normas que violentan los derechos 

humanos. 

Nuestra fracción acogió una solicitud 
planteada por personas activistas 
que luchan por el respeto a la 
diversidad sexual, para impulsar la 
inmediata modificación de dos 
artículos del Código Penal que 
fomentan la discriminación y el trato 
degradante con contra las personas 
homosexuales y quienes practican 
la prostitución. Estos artículos 

califican la homosexualidad como 
una “enfermedad” y justifican la 
aplicación de “medidas de seguridad” 
obligatorias contra estas personas por 
el solo hecho de tener una orientación 
sexual distinta a la mayoritaria.

Obligación de adaptar escapes de 
humo de autobuses, furgones y 

vehículos pesados.

Hemos propuesto una reforma a la 
Ley de Tránsito con el objetivo de 
garantizar que este tipo de vehículos 
sean adaptados para que los escapes 

de humo (muflas) sean ubicados 
en la parte superior. Esta medida se 
propone con el objetivo de evitar que 
el humo sea expulsado directamente 
“en la cara” de peatones, ciclistas, y 
motociclistas y otras personas que 
transitan por las calles en vehículos 
de poca altura. La adaptación de 
los escapes de humo es una medida 
relativamente fácil de ejecutar, de 
bajo costo y que podría contribuir a 
mejorar la calidad de vida de las y los 
habitantes. ◘
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FRENTE AMPLIO

HéCtor solano-CHavarría

En actividad celebrada el pasado 9 
de marzo en Casa Matute Gómez, el 
Frente Amplio puso fin al proceso 
de renovación de estructuras que 
viene experimentando desde el 
año pasado.

Tras la realización de todas 

las asambleas cantonales y 
provinciales, la agrupación que 
fundó el compañero José Merino 
celebró con todo éxito su Asamblea 
Nacional y designó a Patricia Mora 
como su nueva Presidenta.

A su vez, Rodolfo Ulloa y 
Roberto Alfaro fueron electos en 
los cargos de secretario general 

y tesorero, respectivamente. Las 
suplencias las conforman los 
compañeros Gerardo Vargas, 
Rocío Alfaro y Suray Carrillo, 
al tiempo que Sergio Reuben y 
Gloria Mazariegos son los fiscales 
de la agrupación.

El Frente Amplio designó a las 
personas que van a conformar su 

Tribunal de Elecciones Internas 
(TEFA), instancia que tendrá a su 
cargo la regulación del proceso 
de elección de candidaturas a 
la Asamblea Legislativa que se 
desarrollará en los próximos 
meses, así como sus tribunales de 
ética y alzada. ◘

Asamblea Nacional frenteamplista

Frente Amplio culmina exitosam  ente renovación de estructuras
Compañera Patricia Mora es la nueva Presidenta de nuestro Partido.
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FRENTE AMPLIO

Asamblea Nacional frenteamplista

Frente Amplio culmina exitosam  ente renovación de estructuras

Patricia Mora, presidenta del Frente Amplio. Rodolfo Ulloa, secretario general del Frente Amplio.
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entrevista: marCo tulio araya

 
¿Cuéntenos de su niñez y 

adolescencia?

Nací en Grecia un 24 de febrero de 
1973 a la 1 y 10 de la mañana.  Fui 
el primer hijo, nieto y sobrino, por el 
lado de ambas familias.  Mis abuelos 
paternos eran pequeños agricultores 
de la zona de Santa Gertrudis de 
Grecia.  Mis abuelos maternos 
eran también descendientes de 
pequeños agricultores de Atenas.    
 
Cuando tenía 2 años de vida, 
mis padres se trasladaron a 
San Carlos. Mi papá se vino a 
trabajar como chofer de camión para 
la Dos Pinos. Niño enfermizo, me 
volví usuario frecuente del Hospital 
San Carlos. Imagínense si no hubiera 
existido la Caja para esa época. Ahí 
me involucré en la creación de 
cooperativas estudiantiles. Recuerdo 
que formamos una que se 
llamaba Coopeardilla.  
 
Continué mi educación secundaria 
en el Liceo San Carlos. En 
quinto del cole, me lancé como 
candidato a la presidencia del 
Gobierno Estudiantil. Perdimos 
por bastante. Una linda 
experiencia, ya que la derrota 
te fortalece. Te forja el carácter. 
 
De mi época del colegio recuerdo 
haber participado activamente en 
la lucha contra la destrucción de 
lo que hoy es el Parque Nacional 
del Agua Juan Castro Blanco, por 
aquel entonces apetecido por una 
empresa denominada Eurospect. Fue 
una lucha muy fuerte. La zona norte 
se levantó con toda su dignidad por 
encima del hechizo del dinero y los 
bienes materiales, para hacer valer 
nuestro verdadero tesoro: la riqueza 
de nuestra Madre Tierra. Esa lucha 
fue como el aviso de lo que se venía 
con el Proyecto Minero Crucitas.   
 

¿Desde cuándo le entra el gusanillo 
de la política?

Sobre todo a partir del 
colegio. Aunque tuve siempre interés 
por la política, siempre canalicé esa 
energía hacia otro tipo de trabajos 
o luchas; pero no directamente con 
partidos políticos. De hecho, no 
recuerdo haber militado con ningún 
partido político hasta ahora con el 
Frente Amplio.  

¿Cuándo estaba luchando contra la 
empresa minera Crucitas, pensaba 

en postularse como diputado?

Ni en las peores pesadillas 
(risas). Nosotros veníamos 
terminando la lucha contra el TLC, 
que en la zona norte la ganamos con 
bastante holgura. Apenas terminando 
de asimilar todo aquello del fraude 
mediático, se viene la última 
ofensiva de Industrias Infinito. Ya en 
UNOVIDA habíamos advertido que 
la ofensiva venía fuerte.  

Esas dos grandes batallas tan 
seguidas me terminaron de 
convencer de que teníamos 3 
opciones: irnos para la casa y dejar 
todo botado, seguir resistiendo con la 
organización de la comunidades en 
cada una de sus luchas, en las calles, 
en los tribunales, en los medios de 
comunicación; o dar un paso al frente, 
y decir: si estoy planteando que las 
cosas están mal, si creemos que este 
país aún puede recomponerse, vamos 
a proponérselo a la gente. Ya no sólo 
resistir, sino proponer. 

Queremos llegar a la mayor cantidad 
de gente con el mensaje de que hay 
esperanza, que sí es posible cambiar 
esto, porque a pesar de todo, la 
gente organizada aún tiene el poder 
en este país. Con eso en mente nos 
lanzamos a la candidatura como 
Regidor de la Municipalidad de San 
Carlos con Alianza Sancarleña. En 
poco menos de 2 meses de campaña, 

con poquísimos recursos, obtuvimos 
el favor de 5 mil sancarleños que 
creyeron en nosotros. 

Luego viene la decisión de seguir 
adelante con nuestras propuestas, 
ya no sólo cantonalmente, sino 
provincial y nacional. Para allá vamos. 
Ojalá esta experiencia sirva para 
llegarle con el mensaje a muchísima 
gente. Creo que otra Costa Rica es 
posible y no la creo muy lejana.   
 

¿Desde cuándo se decidió a aceptar 
la candidatura a diputado?

No hace mucho. Lo pensé mucho. Lo 
consulté mucho con mi familia, con 
mi esposa. Sí hacía bastante tiempo un 
grupo de compañeros y compañeras 
me lo venían proponiendo.  

¿Por qué con el Frente Amplio?

En todas las luchas en que hemos 
estado hemos recibido el apoyo 
de variadas personas que integran 
diversos partidos políticos. A todas 
esas personas les agradezco de 
corazón la simpatía y el apoyo 
brindados para la causa. Uno 
quisiera que no tuvieran que existir 
los partidos políticos; porque eso nos 

divide. 

¡Cuánta gente que saludamos en la 
calle, en el Salón Comunal, luchando 
por dejar una sociedad y un planeta 
mejor! Luego la vemos en partidos 
distintos, compitiendo entre nosotros 
para llevar votos. Y luego el resultado 
final, siempre a favor de los que nos 
tienen como nos tienen. Eso tendría 
que ir cambiando.

En mi caso, desde que tuve el 
primer encuentro con el Compañero 
José Merino y luego empezamos a 
estudiar los principios del partido, 
nos identificamos con cada uno de 
ellos; es decir, es en el partido que más 
cómodo me siento. Como el Frente, 
soy latinoamericanista, feminista, 
ecologista, creo en el potencial 
que tiene la juventud para cambiar 
las cosas y aspiro a una sociedad 
verdaderamente democrática.    

¿Por qué cree que la gente votará 
por Edgardo para diputado y por 

Villalta para presidente?

Porque nos hemos ganado la 
confianza de la gente. ◘

Edgardo Araya, precandidato del Frente Amplio por Alajuela

“Creo que otra Costa Rica es posible”
En esta edición, continuamos con la serie de entrevistas a las precandidaturas de diversas provincias del Frente 
Amplio a la Asamblea Legislativa. PUEBLO compartió con Edgardo Araya, abogado ecologista y referente de la 
lucha contra Crucitas, quien se perfila como aspirante a diputado por la provincia de Alajuela.

Edgardo Araya es un destacado defensor de las causas sociales y ambientales. Ha sido 
un dirigente histórico de las luchas de las comunidades, tal y como ha sido el caso de las 
jornadas de resistencia contra el proyecto Minero Crucitas
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PaDre gerarDo vargas varela

Ha sido muy interesante 
en estos días leer tantos 
comentarios que han 

sido publicados sobre el tema de 
un sacerdote en la vida política. 
He reflexionado sobre esto y quiero 
compartir con ustedes algunas de 
mis reflexiones:

1. Admiro y respeto a los que no 
divorcian la vida de fe y la realidad 
del pueblo, de la gente. No puedes 
rezar y pasar indiferente ante la 
vida de los demás. No puedes 
rezar y refugiarte en un templo. 
No puedes rezar y olvidarte de 
tus semejantes. No puedes ir a 
misa o al culto a encontrarse con 
Dios y seguir siendo cómplice de 
un sistema que produce pobres 
todos los días. No te puedes decir 
seguidor de Jesús si no luchas por 
acabar con todas las estructura 
por las cuales El dio la vida. No 
puedes mirar al cielo y estar ciego 
ante tus hermanos.

2. Hay personas que quieren 

imponer su visión, sus principios, 
su filosofía a todos los demás. 
Condenan a todos los que no hacen 
lo que ellos creen y predican. 
Son incapaces de respetar la 
vida de los demás. Condenan 
a las personas del mismo sexo 
que tienen una vida en común. 
Condenan a las parejas que por 
razones naturales no pueden tener 
hijos y que ayudados por la ciencia 
logran hacerlo. El respeto por los 
derechos de los demás fue clave en 
la vida de Jesús. No puedes andar 
por la vida condenando a los otros 
o queriendo que ellos hagan lo que 
tú dices, solo porque tú lo dices. 
El respeto a la dignidad, al como 
vives tu vida, eso es intocable. Tu 
no puedes imponerle a otro que 
viva como tu crees, porque es la 
vida del otro, no la tuya. Cada uno 
asume su responsabilidad.

3. Sacar el Evangelio a la calle, 
ese es quizás el reto mas grande 
que tenemos todos los que somos 
creyentes. Llevarlo a los puentes, 
a los cierres de carretera, a las 
manifestaciones, a las protestas. 
Convertirlo en grito del pueblo. 
Llevarlo a los precarios, a los 
barrios de la gente que el sistema 
a hecho pobre. Convertirlo en 
justicia social. En eje central de 
la otra Costa Rica posible. Claro 
que esto no lo entienden quienes 
dicen que uno actúa porque es 
empleado del Vaticano. Se vive 
por principios, por la manera como 
vez la vida, porque tienes ideales. 
Porque sabes que esta vida es un 
don de Dios y que debes ponerla al 
servicio de los demás, sin limites y 
sin miedos.

4. En mi caso concreto el respeto 
a las instituciones es importante. 
Yo respeto y amo a mi Iglesia. Eso 
no significa que no tengo derecho 
a expresar lo que creo y vivir lo 
que vivo. Algunos han querido 
empañar la realidad diciendo que 
el Frente Amplio me dice lo que 
yo debo decir. Eso no es cierto. 
Estoy en Frente Amplio, porque 
creo en este partido y creo en sus 
principios. Que no se contradicen 
en nada con mis propios principios. 
Lo que vivo como cristiano no 
se contradice en nada con los 
principios del Frente Amplio. 
Todo lo contrario, se fortalece mi 
quehacer y mi vida, porque cada 
vez somos mas los que unimos 
nuestras vidas por esta patria.

5. Por último para tranquilidad 
de algunos pocos, que se 
preocupan demasiado por la ley 
y no por la vida, les digo que yo 
como sacerdote no ejerzo mis 
funciones pastorales desde al año 
2009, no realizo ningún tipo de 
actividad pastoral. Lo hago por 
respeto a la Iglesia y a sus normas. 
Así que para aquellos que creen 
que uso la Iglesia para hacer 
política, les digo, están totalmente 
equivocados. Además no entiendo 
cual es su miedo, si la religión en 
este país siempre ha sido usada 
por la derecha, para sus proyectos 
anti-evangelio.

6. Les dejo una pregunta: ¿Si 
Jesús estuviera entre nosotros aquí 
en Costa Rica, con cual partido 
político estaría identificado? 
¿Por quién votaría en el 2014? 
Gracias por leer mis apuntes. ◘

Frente al evangelio

Soy Creyente, soy cristiano, 
soy católico

Rimas
víCtor manuel ménDez Herrera

 

Ya oímos rumores,
A puestos mayores de muchos 
señores
que todos sabemos que son de los 
peores,
y en cada campaña
aplican sus mañas
y los inocentes vuelven a caer
y a esos corruptos vuelven a 
poner.
 
No podemos proyectarnos
a unas nuevas elecciones
en las mismas condiciones
que se han venido dando
esta vez vamos unidos
sin distingo de partido
exijamos igualdad de condiciones
o a las urnas no llegamos.
Tomaremos las medidas
que este pueblo está esperando.
 
El que ha venido apostando
el capitalismo salvaje
perecerá en ese viaje.
El pobre si no despierta
y se pone más alerta
y se llegue a dar cuenta
del error en que han vivido
En de apoyar al desvalido
Apoyan  a los bandidos
Cambiemos de mentalidad
saquemos los forajidos.
 
Dicen que San Ramón
de poeta y loco
todos tenemos un poco.
Yo también quiero explotar
lo poco que puedo dar
quiero dejar un legado
a todos los que de este lado
ya que muchos
lo han logrado.
Este pueblo encantador
se merece lo mejor ◘
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INTERNACIONAL

1. Cuando dejó esperando en la 
antesala de Miraflores a Gustavo 
Cisneros (después de ganar en 1998), 
que después de haberle dado unos 
reales para la campaña, vía Miquelena, 
venía a cobrar su inversión…primer 
signo: no lo compró la burguesía.

2. Que se gastó las lucas en los 
pobres (de una manera que no 
había hecho nadie en la historia de 
Venezuela) y eso dio resultados: 
bajó la pobreza a más de la mitad, 
la pobreza crítica en más del 70%, 
la desigualdad en más de 5 puntos 
y mejoró radicalmente todos los 
indicadores de los derechos sociales. 
Es decir, construyó una sociedad 
socialmente menos autoritaria.

3. Que rescató la idea de 
socialismo como horizonte 
utópico, y la diferenció tanto de la 

socialdemocracia (claudicante ante el 
capitalismo), como del estalinismo, 
del socialismo real (burocrático-
autoritario) del siglo XX: nos invitó 
a construir una democracia socialista, 
como Mariátegui: “sin calco ni 
copia”.

4. Que dijo que ningún 
revolucionario podía serlo, sin 
ser feminista, entendiendo que el 
socialismo, esa democratización 
permanente de la vida, hay que 
llevarlo a todos los ámbitos de las 
relaciones humanas.

5. El cuento de la negra (y los 
millones de personas excluidas y 
subordinadas que ella representaba) 
que contó que Chávez se paró a 
abrazarla y besarla y ella le decía 
que  “estaba sudada y que  era 
hedionda” y Chávez sonriendo 

(sincero como nadie, con esa 
transparencia que no se puede actuar) 
le decía, que se quedara tranquila que 
él era pueblo como ella y que “ella 
era bella”

6. Que asumía que solo el 
protagonismo del pueblo pobre, 
ejerciendo poder, era la salvación 
de los de abajo. No los dioses, ni 
los líderes, sino el propio pueblo 
apoderado: organizado y movilizado 
sin pausa.

7. Su capacidad pedagógica y 
politizadora. Me enseñó vainas que 
no había logrado entender ni en la 
Universidad ni en la vida.

8. Que creyó, de verdad, en la 
unidad latinoamericana. Le metió 
el pecho y la pasión y se gastó unas 
lucas en ello (eso que la derecha 
llama reglar los reales). Reventó la 
OEA como “ministerio de colonias” 

y parió, junto a otras/os, una nueva 
institucionalidad sin el imperio.

9. Que nos enseñó (o ratificó 
enseñanzas previas) que pensar de 
otro modo, actuar de otro modo, 
permite construir lo imposible. 
Rebeldía, irreverencia, arrechera con 
lo injusto como fuente inagotable de 
parto de lo nuevo.

…también la cagó muchas veces 
y me arreché con él. Como uno se 
arrecha con la familia (familia: los/
as compas verdaderas/os, los/as de 
largo plazo). Y cuando lo perdoné, 
me sentí  más cerca de él, porque 
cagarla es parte de la vida y parte de 
entendernos como no-dioses.

Mis cariños, respetos y 
compromisos, con Chávez y con el 
pueblo pobre que su lucha y vida 
representó. ◘

Texto de José Antonio González Plessman

Lo que me gusta de Hugo Chávez

Condolencias al Pueblo y Gobierno 
de la República Bolivariana de 
Venezuela

El Partido Frente Amplio lamenta 
el fallecimiento del Presidente 
constitucional de la República 
Bolivariana de Venezuela, Hugo 
Chávez Frías.

Desde Costa Rica expresamos 
nuestras condolencias y nuestra 

solidaridad a su familia, al pueblo y 
gobierno hermanos. 

En estos duros momentos 
reafirmamos nuestros principios 
latinoamericanistas, nuestro 
compromiso con la lucha por la 
liberación, el progreso y la justicia 
social para Nuestra América.

Estaremos siempre solidarios con 
el proceso revolucionario bolivariano 

y con su continuidad garantizada 
por nuestros hermanos y nuestras 
hermanas del Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV).

Comandante Presidente Chávez tu 
vida ejemplar y sacrificio iluminarán 
nuestra lucha por el Socialismo del 
Siglo XXI!

Compañero Presidente Hugo 
Chávez, vivirás siempre en la memoria 

de los pueblos latinoamericanos!

Ahora, más que nunca, vamos con 
Chávez!

San José, Costa Rica, 5 de Marzo 
de 2013

Comité Ejecutivo Nacional 
Ampliado

Partido Frente Amplio - Costa Rica 
◘

Frente Amplio lamenta el fallecimiento del Comandante Hugo 
Chávez Frías, Presidente de Venezuela

Una multitud de personas salió a las calles a despedir a Chávez, el comandante de los pobres

Presidentes de nuestra América rinden tributo al comandante Chávez. En la imagen, Cristina 
Fernández, presidenta de Argentina, Evo Morales, presidente de Bolivia, y José “Pepe” 
Mujica”, presidente del Uruguay. Al fondo, Nicolás Maduro, nuevo aspirante presidencial 
de la Revolución Bolivariana
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INTERNACIONAL

sara musotti

Especial para PUEBLO desde Europa

Los días 24 y 25 de febrero han tenido 
lugar, las elecciones políticas para reno-
var los representantes de la Cámara de 
Diputados y del Senado de la República 
italiana. El resultado electoral ha sido de-
finido en la prensa internacional como un 
“tsunami” dejando prácticamente ingo-
bernable el país y amenazando el futuro 
de la moneda única europea.

De este “tsunami” emergen cuatros 
cuestiones evidentes: la primera, indiscu-
tible, es la afirmación del “Movimento 5 
stelle” (M5S) y una abstención que sube 
al 25%. La segunda es el aguante del blo-
que que junta Silvio Berlusconi –líder del 
Polopolo della Libertá (PDL) –a la Lega 
Nord, partido de derecha con base racista. 
La tercera es el freno sufrido por el Cen-
tro Izquierda – representado por el Par-
tito Democratico (PD) definida también 
como izquierda reformista. Y la cuarta es 
la dificultad de los movimientos y de las 
organizaciones sociales en interceptar la 
protesta presente en el país, lo que expli-
ca los decepcionantes resultados de Sinis-
tra Ecologia e Libertá (SEL)- partido de 
izquierda radical aliada con el PD duran-
te las últimas elecciones- y  la derrota de 
Lista Civica -izquierda radical-.

Cuatro factores que reflejan un país 
que ya no conocemos mucho. Politólo-
gos, sociólogos y estadistas han perdido 
el contacto con las trasformaciones de la 
sociedad y de los hábitos políticos. Los 
partidos se han transformado en comi-
tés electorales sin raíces en el territorio. 
Los movimientos están demasiado cen-
trados en cuestiones específicas y no se 
confrontan con el contexto que les rodea. 
Los periódicos y los medios de comuni-
cación se centran en la superficialidad de 
los eventos. 

La primera novedad es el suceso del 
M5S que se caracteriza por ser un movi-
miento- y no un partido- “apolítico”: ni 
de izquierda ni de derecha. Dicho suceso 

se debe a muchos factores. El más em-
blemático es el empuje promovido por el 
movimiento para derrumbar un sistema 
político ya deslegitimado. A lo que hay 
que añadir, el rechazo de las políticas de 
austeridad llevadas a cabo durante el últi-
mo año y medio, con efectos devastado-
res tanto en el mercado del trabajo como 
de las rentas. El proceso de empobreci-
miento sufrido por el país a lo largo de 
estos últimos 20 años ha ido generando 
crecientes umbrales de pobreza, frustra-
ciones y un aumento en los flujos de emi-
gración.

El voto al M5S ha sido una forma de 
protesta al difundido malestar social. En 
Italia, el partido ha representado el punto 
de contrapeso de una relación muy anti-
gua entre la política de masa y liderazgo. 
Pero en el momento en que los partitos 
han empezado a carecer de la representa-
tividad de las masas y cuando la dimen-
sión mediática ha sustituido a la forma 
tradicional de organización, los ciudada-
nos han buscan otras vías de representa-
ción política.

Grillo, líder del M5S, ha puesto énfa-
sis en este malestar, en la relación de los 
jóvenes que no encuentran trabajo con la 
dificultad en relacionarse con la política. 
Forjando una nueva forma post-moderna 
de “líder hablando a las masas”. El M5S 
ha puesto en evidencia la debilidad del 
“bipolarismo italiano”, basado en amplias 
y débiles coaliciones donde el ciudadano 
medio ya no se refleja: las dos coaliciones 
mayoritarias en 2008 sumaban el 84,46% 
de los votos (46,81% Centro derecha y 
37,55 la alianza PD-IDV). Hoy las pri-
meras dos coaliciones suman el 58,73% 
con una reducción del 25,73%.

La caída del bipolarismo ha sido ge-
nerada también por la ley electoral. La 
nueva ley electoral –ley no. 270 de 21 de 
diciembre de 2005- ha demostrador ser 
un mecanismo incapaz de garantizar la 
representación y la gobernabilidad. Los 
problemas que ha causado dicha ley pue-
den ser resumidos en lo siguiente: asigna-
ción de un premio de mayoría con base 
regional en el Senado, listas bloqueadas, 
exagerado premio de mayoría alcanzable 
sin ningún umbral mínimo en la Cámara 
de Diputados (el centroizquierda, coali-
ción ganadora con el 29,54% de los votos 
ha logrado el 54% de los escaños en la 
Cámara de diputados, sin duda una pro-
porción muy desequilibrada).

La reforma de la ley electoral debería 
ser el punto de partida de la nueva legisla-
tura, tanto por la incapacidad que tiene de 
garantizar una adecuada representación 

política del país como por el incremen-
to en el abstencionismo. Ambos factores 
reflejan una de deslegitimación institu-
cional que no puede ser ignorada. El paso 
del bipolarismo a una nueva forma de 
multipartidismo, implica reflexionar so-
bre la necesidad de elaborar una ley elec-
toral proporcional que garantice la repre-
sentación de las distintas sensibilidades 
políticas presentes en la sociedad italiana.

De toda forma este enredado empuje 
hacia el cambio convive –y es el segundo 
factor que hay que explicar- con un 29% 
del electorado que queda fiel a Berlusconi 
y a la Lega del Nord. 

Esta alianza no obstante, queda ina-
movible en la defensa de sus propios 
intereses, indiferente a los escándalos y 
condenas judiciales, sigue manteniendo 
la principal región del Norte (Lombardia) 
y del Sur (Sicilia) por lo que en el Senado 
ha ganado al centro izquierda, superan-
do de tres veces los escaños del centro 
izquierda. Se trata de una base electoral 
bien anclada en la derecha, reforzada por 
el poder mediático de Berlusconi, cuyos 
emblemas son: la cultura del individua-
lismo, el uso privado de la política y la tu-
tela de los privilegios. Una fuerza que no 
ha sido minada tampoco por el proyecto 
liberal “clásico” de Mario Monti que se 
queda con un 11%.

El tercer hecho es la derrota del centro 
izquierda y en particular del PD que baja 
al 30% de los votos. Las causas de dicha 
falta de apoyo son el soporte al gobierno 
anterior de Mario Monti, los escándalos 
de corrupción y ninguna propuesta con-
creta de cambio como podrían ser la re-
distribución de la renta, la creación de 
nuevos trabajos o nuevas reformas polí-
ticas. 

El PD se ha quedado atrapado en el 
viejo sistema, incapaz de recibir las exi-
gencias de cambio, generando así por su 
propia inercia, una hemorragia de votos 
hacia el partido de Beppe Grillo. Desde 
las estadísticas italianas emerge que un 
voto cada 3 recibido por el M5S viene de 
ex electores del centro izquierda.

En fin el desastre de Rivoluzione Civile 
que padece de un resultado muy reducido, 
al punto que parece que el electorado de 
pertenecía “histórica” haya desaparecido. 
La comunicación entre rabia e izquierda  
post-comunista ya no funciona. 

El fracaso de Rivoluzione Civile pone 
en evidencia la necesidad de promover 
con máxima urgencia el tema de una nue-
va subjetividad política de la izquierda, 
representativa de la de alternativa comu-

nista y anticapitalista, capaz de involucrar 
la base social, abriendo debates sobre el 
tema de la crisis y la gestión en términos 
de recolocación de clase, de lucha social, 
de una calidad de acción vinculada a la 
exigencia de gobernabilidad, pero colo-
cándose en el pleno respecto de la iden-
tidad parlamentaria de la República, así 
como se recoge en la Constitución.

El cuarto fenómeno, más profundo, 
aborda las modalidades con las que el 
malestar y los conflictos sociales se refle-
jan en el voto. No han logrado los movi-
mientos activos en estos años –para los 
derechos de los trabajadores, contra los 
gastos militares, para el agua como bien 
común y la reconversión ecológica, con-
tra la mafia- convertirse en la expresión 
política de la protesta. La movilización 
desde abajo no ha sido representada por 
los sujetos políticos tradicionales y no ha 
sido capaz de transformarse en protago-
nistas de la política.

En las elecciones, el malestar social ha 
sido representado por el M5S, mezclando 
desconfianza general en el sistema con al-

gunas propuestas especificas. Los temas 
de los movimientos han sido representa-
dos por el M5S a pesar de su no participa-
ción en las movilizaciones. En las zonas 
donde la protesta han sido más fuerte (Val 
di Susa, Taranto) y en las aéreas de mayor 
desempleo el M5S ha logrado un aumen-
to extraordinario. En este sentido el M5S 
representa el fracaso de los movimientos.

Hace falta una autocritica de la iz-
quierda sobre el nivel del malestar urba-
no y juvenil. Un movimiento expresado 
en este voto fuera de la tradicional área 
post-comunista reconociéndose en un 
movimiento que ha canalizado la rabia 
inspirándose de toda forma al imaginario 
tradicional de la izquierda. ◘

Elecciones en Italia 

Repensar la izquierda

El cómico Beppe Grillo irrumpió como una 
alternativa de “cambio anti-sistémico” en las 
pasadas elecciones italianas, en medio del 
desgaste de la derecha y la centro-izquierda 
neoliberales
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EDITORIAL

/periodicoPUEBLO

Algunas por ingenuidad, 
otras por mala fe, lo cierto 
es que tras el lamentable 

fallecimiento de nuestro líder y fun-
dador, el compañero José Merino, 
muchas personas vaticinaron la ex-
tinción del Frente Amplio. 

Dichos sectores, esperaban una 
lenta y dolorosa agonía, tras la cual, 
el Frente Amplio se iría apagando 
paulatinamente conforme el paso de 
las fechas hasta dejar de existir. 

No podemos culpar a dichos sec-
tores por pensar de esa manera. En 
un país en el que la impronta del 
personalismo es tan fuerte como 
parte de la cultura política, era lo 
menos que se podía esperar. 

Si bien históricamente la izquier-
da ha sido crítica de prácticas polí-
ticas tales como el “personalismo” 
o el “caudillismo” –al tiempo que 
ha aspirado a la construcción de es-
pacios de dirección y conducción 
colectivos-, lo cierto es que como 
bien dice el dicho, “no es lo mismo 
verla venir que bailar con ella”, de 
tal suerte que la repentina desapari-
ción física de José Merino (con todo 
lo que eso implica) en una organi-
zación tan relativamente nueva y en 
formación como el Frente Amplio, 
no puede generar otra sensación que 
no sea esa. Sensación, que incluso 
entre la propia militancia de nues-
tro Partido, fue la constante durante 
esos aciagos momentos. Una sensa-
ción de orfandad.

Reconozcámoslo: para muchí-
simos sectores tanto de nuestro 
Pueblo como de la opinión públi-
ca, el Frente Amplio es –y seguirá 
siéndolo por mucho más tiempo- el 
“partido de José Merino”. Y así, 
llegados a este punto, nos pregun-

tamos: ¿debe el Frente Amplio ne-
gar esa identidad?, ¿debe el Frente 
Amplio “esconder”, como parte de 
su patrimonio político, esa herencia 
tan valiosa que nos legó nuestro lí-
der máximo y fundador?, ¿debe la 
militancia del Frente Amplio “aver-
gonzarse” de pertenecer al “partido 
de José Merino”?

Y así, puestas las cosas en su justa 
dimensión, la respuesta es a todas 
luces evidente: pertenecer al “par-
tido de José Merino” es un orgullo 
para todas y todos los frenteamplis-
tas.

El legado de José Merino es la 
organización que contribuyó a for-
jar, organización cuyo nombre es el 
Frente Amplio. Es el espacio políti-
co en el que hombres y mujeres de 
diversas sensibilidades progresistas 
y de izquierdas nos hemos encon-
trado bajo la esperanza de dar cuer-
po a una idea de proyecto político 
que compartimos. Una sociedad que 
consideramos no solamente justa, 
sino que además, necesaria, en me-
dio de esta vorágine de injusticias 
y capitalismo neoliberal. Sociedad 
que no solamente aspiramos que sea 
ideal en nuestras cabezas y corazo-
nes, sino que aspiramos que sea un 
proyecto realizable –por sobre todas 
las cosas- en la realidad. En la prác-
tica. 

No somos una secta de “soñado-
res”, somos un partido político. La 
otra Costa Rica posible que tanto 
anhelamos, implica darle cuerpo y 
cabeza al instrumento organizati-
vo que nos legó el compañero José 
Merino. Comprometernos con esa 
idea de organización y su profundi-
zación. Lo contrario sería algo así 
como traicionar su memoria.

Dichosamente, el Frente Amplio 
es en estos momentos un árbol fe-
cundo que ya comienza, de a poqui-
tos, a echar sus frutos. Quienes nos 
vaticinaban una lenta y dolorosa ex-
tinción, se equivocaban. 

De cara a las próximas elecciones 
somos el único partido de oposición 
que presenta una candidatura presi-
dencial capaz de desafiar al gober-
nante, Liberación Nacional. Y no 
cualquier candidatura. Llevamos 
como aspirante presidencial a un 
valiosísimo compañero joven, José 
María Villalta, que ha demostrado 
con creces su capacidad. Gracias 
a su gran presencia, buenas ideas, 
propuestas y carisma, Villalta sin 
duda logrará llevar esperanza a esas 
y esos miles de costarricenses que 
tanto anhelan un cambio.

Tenemos una vigorosa Juventud 
del Frente Amplio (JFA), que re-
cientemente celebró una magnifica 
asamblea a la cual asistieron más de 
300 jóvenes de todo el país. Todos 
los días, se cuentan por decenas las 
y los jóvenes que manifiestan su 
decisión de colaborar con el Frente 
Amplio y la candidatura presiden-
cial del Diputado Villalta.

Recientemente, concluimos de 
manera exitosa nuestro proceso 
de renovación de estructuras. Tras 
la celebración de las asambleas 
Cantonales, Provinciales y Nacional 
–que nos permitieron ponernos en 
contacto con muchas y muchos cos-
tarricenses-, hemos salido fortaleci-
dos con un nuevo Comité Ejecutivo 
Nacional, cuya conformación es 
garantía de continuidad, así como la 
elección de los Tribunales internos 
de Elecciones, Ética y Alzada, in-
tegrados por personas militantes de 

alta honorabilidad y compromiso. 

De inmediato los Comités 
Ejecutivos Provinciales y las dele-
gaciones cantonales que integran las 
Asambleas Provinciales, con el apo-
yo del TEFA, iniciarán la escogencia 
de las candidaturas a la Asamblea 
Legislativa. Papeletas que segura-
mente estarán integradas por can-
didatas y candidatos de trayectoria 
revolucionaria probada y continua, 
compromiso con las causas popula-
res y de los movimientos y sectores 
sociales, capacidad personal de re-
sistir y proponer en el parlamento, 
así como indispensables altos valo-
res éticos y morales.

Aspiramos a que el proceso de 
escogencia de las candidaturas 
del Frente Amplio a la Asamblea 
Legislativa sea constructivo y for-
talezca la unidad del partido, ale-
jándonos de cualquier práctica de 
electorerismo y combatiendo como 
manda nuestro Estatuto las desme-
didas ambiciones o vanidades per-
sonales.

Con la dosis de realismo necesa-
ria, somos optimistas de cara al fu-
turo. Depende de nosotras y noso-
tros, militantes del Frente Amplio, 
aprovechar las oportunidades que 
nos depara la situación política y 
efectivamente dar el salto cualitati-
vo que nos demanda nuestro Pueblo.

La unidad en torno a la lealtad con 
los principios y las ideas. Ese es el 
camino. 

Los momentos extraordinarios re-
quieren esfuerzos extraordinarios. 

¡Compañero Merino, presente! ◘
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José rafael flores alvaraDo*
jorafa31@yahoo.es

El pasado 9 de febrero del 
presente año falleció el gran 
luchador social y amigo 

de las aventuras extremas don 
Guillermo Cortés Padilla, nacido 
en San José el 22 de febrero de 
1927, hijo de Tobías Cortés Cruz y 
de Clara Padilla Marín, sus padres 
de crianza fueron Juan Félix Rojas 
Castro y Clotilde Padilla Marín.-

De extracción humilde, se 
dedicó a la sastrería. Fue uno de 
los miembros fundadores del Club 
de Montañeros de Costa Rica allá 
por la década de los 50 del siglo 
pasado, del cual fue su Presidente 
entre 1965 a 1967 al lado de Néstor 
Zeledón, Manuel Padilla, David 
Bermúdez, Yehudy Monestel, 
Mario Zaragoza, Luis Diego 
Gómez, Francisco Perdomo, entre 
otros.-

También fue el fundador de la 

Asociación de Espeleología de 
Costa Rica. Comandó la primera 
expedición al volcán Cacho 
Negro, también formó parte de 
varias expediciones al Chirripó 
y otros cerros de Costa Rica, fue 
uno de los abanderados de estas 
aventuras extremas.-

En los útimos años fue un gran 
luchador social, destacó en primera 
línea en la pelea contra el Combo 
del Ice en el año 2000 y en el 2007 
formó parte del Comité Patriótico 

de Hatillo, dando una excelente 
batalla en contra del TLC.-

Contrajo nupcias con doña 
Daysi Cárdenas Flores y fruto de 
esa relación nació Adolfo Cortés 
Cárdenas, quien siguió el ejemplo 
de su padre, en cuanto a las luchas 
sociales.-

Hasta su estimable familia mis 
muestras de condolencias. ◘

*Historiador, genealogista.

sergio zúñiga

Nos están destrozando 
Costa Rica en nombre del 
desarrollo. Con mentiras, 

burlas y amenazas, los hermanos 
Arias nos están arrebatando –
una a una- nuestras magnificas 
instituciones para entregarlas 
generosos al Capitalismo Salvaje, 
del cual el Papa Juan Pablo II 
alertó a los Pueblos del mundo por 
inhumano y voraz.

“Yo haré de Costa Rica el país 
más desarrollado de América”, 
dijo mentiroso Óscar Arias, 
Premio Nobel de la Paz. Para 
eso nos arrebató el INS y las 
Telecomunicaciones. ¡Que 
cinismo! –bonito desarrollo.

Nos amenazó y metió miedo 
cuando dijo: “Si no se aprueba 
el TLC, tendrán que hacer fila 
para tirarse del Puente de los 
Anonos”. También cuando nos 
puso a funcionar el Memorándum 
del Miedo “Casas-Sánchez”. Sin 
el menor escrúpulo ofreció carros 
Mercedes Benz y motos BMW, 
por el voto “Sí al TLC”, una burla 
sangrienta a la inteligencia de los 
costarricenses. Pero se hace llamar 
el gran estadista.

¿Qué ha hecho este flamante 
estadista?

Un poquito de historia para 
entender mejor qué tenemos y 
qué nos están arrebatando con su 
mentiroso desarrollo. Hace más 
de 140 años, Costa Rica se dio a 
la humana tarea de crear muchas 
y magnificas instituciones que nos 
pusieron a la cabeza de América 
en salud, educación, electricidad, 
telefonía, agua potable, seguridad 
social, laboral y alimentaria, entre 
otros. Nos convertimos en mejor 
ejemplo a seguir para otros países 
de América.

El presidente Obama dijo que 
quería para pueblo norteamericano 
un seguro social como el nuestro, 
pero el Capitalismo Salvaje de 
ese país se lo impidió, alegando 
que eso está en contra del Libre 
Comercio. Les importó más el 
libre comercio que la Salud del 
Pueblo.

En Costa Rica sucedió algo 
parecido, pero al revés. Los 
agricultores le propusieron a 
Óscar Arias poner de nuevo a 
funcionar las Juntas Rurales de 
Ahorro y Crédito y el Concejo 
Nacional de Producción (CNP), 
para producir de nuevo nuestra 
comida, como lo hacíamos antes. 
Respondió prepotente: “Yo no 
haré nada que esté en contra del 
Libre Comercio”. Le importó más 

su “libre comercio” que el hambre 
de los niños en particular, y de 
nuestro Pueblo en general, y la 
ruina de nuestros agricultores.

Contrario a la posición patriota 
y humana de Obama, fue Arias 
quien actuó como Capitalista 
Salvaje, defendiendo mezquinos 
intereses, ajenos a los del Pueblo. 
Los Arias son de las personas más 
ricas de Costa Rica, quizás esa sea 
la razón.

Estos son hechos concretos que 
dejan claro a qué nos estamos 
enfrentando:

1. En su primer gobierno, los 
Arias, violando la Constitución 
Política, le entregaron generosos 
a MILLICOM la telefonía celular, 
una gran riqueza del Pueblo.

2. Los gobiernos de los 
últimos 26 años vienen empujando 
al seguro social hacia la quiebra. 
Los Arias aumentaron la planilla 
laboral en 12 mil personas, 
ocasionando gastos innecesarios 
provocando problemas 
económicos a la Caja. El gobierno 
no paga las cuotas obrero-
patronales, y lo mismo hacen 
grandes empresas y, a todo esto, a 
la cúpula de la Caja le importa un 
pito lo que allí sucede.

3. Rompen los monopolios 
del INS y las Telecomunicaciones. 
Arias alega que son monopolios 

públicos que no tienen ninguna 
razón de ser, pero los entrega a 
monopolios privados extranjeros, 
como si fueran suyos (así actúan 
los tiranos).

4. Le niegan equipo nuevo a 
los muelles de Moín y Limón, pero 
le entregan generosos a la empresa 
ATM Terminals el monopolio del 
movimiento de los contenedores, 
la “posta” del negocio muellero.

5. El ICE nos sacó de la 
oscuridad en que nos tenía sumidos 
a las empresas extranjeras que 
operaban aquí. Se terminaron los 
constantes apagones. Hoy, el ICE 
cubre todo el territorio nacional 
con magníficos servicios de 
electricidad y telefonía. Es quizás 
la empresa más sólida y eficiente 
de América. Entonces, ¿para qué 
traer al país empresas inferiores 
al ICE para entregarles el 51% de 
ese patrimonio y hagan clavos de 
oro con lo nuestro? El problema 
del ICE es la mano peluda del 
gobierno, que le hizo, y sigue 
haciendo mucho daño.

Aquí están hablando los hechos, 
no palabras huecas que se las lleva 
el viento. ◘

En recuerdo de don Guillermo Cortés

Un patriótico, potente y claro grito de alarma




